
 

 

   
 

 PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA 

DE RESÍDUOS SÓLIDOS – PMGIRS 

 

CAÇAPAVA - SP 

Produto 3 – Diagnóstico municipal participativo 

Oficina Pública Online de 06/07/2022 

https://pmgirscacapava.wixsite.com/pmgirs  

https://pmgirscacapava.wixsite.com/pmgirs


 

             

Felco Faleiros Projetos e Consultoria em Engenharia Ltda. EPP 
contato@felcofaleiros.com 

Município de Caçapava 
http://www.cacapava.sp.gov.br/ 

 

 

 

PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA 
DE RESÍDUOS SÓLIDOS – PMGIRS 

 

 

 
 

 

Processo Administrativo n° 2152/ 2021 

Contrato Administrativo n° 044/2021, assinado em 
21/09/2021 

Ordem de Serviço – emitida em 30/11/2021 
 

 

 
 

 

OBJETIVO DE DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 12 
(ODS 12) 

“CONSUMO E PRODUÇÃO RESPONSÁVEIS” 

 
 
 
 

 

Caçapava/SP 

Agosto/2022 
 

mailto:contato@felcofaleiros.com
http://www.cacapava.sp.gov.br/
https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Fwww.aedb.br%2Fwp-content%2Fuploads%2F2019%2F02%2FAEDB-apoia-AGEVAP-na-realizac%25CC%25A7a%25CC%2583o-de-concurso-para-contratac%25CC%25A7a%25CC%2583o-de-te%25CC%2581cnicos.png&imgrefurl=https%3A%2F%2Fwww.aedb.br%2Fgraduacao%2Fcomunicacao%2Faedb-apoia-agevap-na-realizacao-de-concurso-para-contratacao-de-tecnicos%2F&docid=ivQN0jXN2StqwM&tbnid=b1EjZs6FmlgZ6M%3A&vet=10ahUKEwjC7aOwu-rlAhWjH7kGHcTeAHoQMwhBKAEwAQ..i&w=255&h=141&bih=582&biw=1366&q=agevap&ved=0ahUKEwjC7aOwu-rlAhWjH7kGHcTeAHoQMwhBKAEwAQ&iact=mrc&uact=8


3 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Revisão Data Atendimento 

4   

3   

2 03/08/2022 PARECER TÉCNICO N° 02/2022/P3/CAÇAPAVA 

1 08/07/2022 PARECER TÉCNICO Nº 01/2022/P3/CAÇAPAVA 

0 13/05/2022 Emissão Inicial 



4 

 

 

 

 

EXPEDIENTE PREFEITURA 

 

 

Pétala Gonçalves Lacerda 

Prefeita 

 

Paulo Eugênio Raimundo Ferraz 

Vice-Prefeito 

 

Arq. José Clóvis Barboza Marcondes 

Secretário de Planejamento e Meio Ambiente 

 

Arq. Rosaura Ferreira de Oliveira 

Coordenadora de Planejamento e Meio Ambiente 

 

------------ 

 

GRUPO DE ACOMPANHAMENTO 

 

Eng. Civ. Agenor Micaeli dos Santos 

Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente 

Gestor do Convênio 

 

Eng. Agr. Ana Paula Masseo de Castro 

Secretaria de Obras e Serviços Municipais 

 

Eng. Civ. Jonas Luís Nanni da Silva 

Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente 

 

Eng. Amb. e Sanit. Lígia Zanco de Gouveia Carvalho 

Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente 

 

Eng. Civ. Rogério Nanni da Silva 

Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente 

 



5 

 

 

 
 
 

CONSULTORIA CONTRATADA 

 

 

 

 

 

 

Felco Faleiros Projetos e Consultoria em Engenharia Ltda. EPP 

CNPJ 10.993.481/0001-37 

Rua Joaquim Augusto Ribeiro de Souza, nº 1409, salas B e C 

Parque Santa Felícia 

São Carlos/SP - CEP: 13563-330 

 

 

 

Equipe Felco Faleiros: 

Engª. Civil Bruna da Cunha Felicio, CREA-SP: 5062957917 

Engª. Civil Cássia de Á. R. Junqueira Faleiros, CREA-SP: 5062201449 

 

Equipe técnica de consultores: 

Advogado Fulvio Temple de Moraes, OAB/SP 264.088 

Economista Rafael Tadeu Rodrigues Lopes, CORECON 33.050 

Profissional da área de comunicação Assistente Social  

Elizabeth Regina Negri Barbosa, CRESS 03958 

 



6 

 

 

SUMÁRIO 

 

APRESENTAÇÃO ............................................................................................................ 9 

1. OFICINA PÚBLICA ONLINE DE 06/07/2022 .............................................................. 10 

1.1. DIVULGAÇÃO ......................................................................................................... 10 

1.2. MEMÓRIA .............................................................................................................. 16 

1.3. COMPROVAÇÃO DE PRESENÇA E FORMA DE APRESENTAÇÃO DA OFICINA ................... 24 

1.4. CHAT .................................................................................................................... 28 

2. REFERÊNCIAS ....................................................................................................... 32 

ANEXO 01 – APRESENTAÇÃO REALIZADA NA OFICINA PÚBLICA ONLINE DE DIAGNÓSTICO 

EM 06/07/2022 ........................................................................................................... 33 

 



7 

 

 

LISTA DE SIGLAS 

 

PMC - PREFEITURA MUNICIPAL DE CAÇAPAVA 

PMGIRS - PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS 

PMGIRSC - PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS DE CAÇAPAVA 

 



8 

 

 

LISTA DE FIGURAS 

FIGURA 1: CHAMADA PARA PARTICIPAÇÃO DA ELABORAÇÃO DO PMGIRS NO SITE DA PREFEITURA – CONTÍNUA 

DURANTE O DESENVOLVIMENTO DO PMGIRS COM LINK PARA O SITE DO PMGIRSC .................................. 10 

FIGURA 2: CONVITE NO SITE DO PMGIRS.............................................................................................. 10 

FIGURA 3: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NO SITE DA PREFEITURA ........................................... 11 

FIGURA 4: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NO FACEBOOK DA PREFEITURA.................................. 12 

FIGURA 5: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NO INSTAGRAM DA PREFEITURA ................................. 13 

FIGURA 6: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NA TV THATHI (SBT) - ENTREVISTA COM AGENOR MICAELI 

DOS SANTOS (GESTOR DO CONVÊNIO)................................................................................................... 13 

FIGURA 7: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NO JORNAL A GAZETA .............................................. 14 

FIGURA 8: DIVULGAÇÃO DA OFICINA PÚBLICA ONLINE NO JORNAL AGORA VALE .......................................... 15 

FIGURA 9: CONVITES PELO WHATSAPP E/OU E-MAIL ÀS LIDERANÇAS E PRINCIPAIS INTERESSADOS ............... 16 

FIGURA 10: LISTA DE PRESENÇA........................................................................................................... 25 

FIGURA 11: COMPARTILHAMENTO DA APRESENTAÇÃO E COMPROVAÇÃO DE GRAVAÇÃO DA REUNIÃO ............ 26 

FIGURA 12: APRESENTAÇÃO REALIZADA PELA EMPRESA FELCO FALEIROS ................................................. 26 

FIGURA 13: PARTICIPAÇÃO DA POPULAÇÃO – LIDERANÇA MUNICIPAL ......................................................... 27 

FIGURA 14: PARTICIPAÇÃO DA POPULAÇÃO – LIDERANÇA MUNICIPAL - MOSAICO ......................................... 27 

FIGURA 15: PARTICIPAÇÃO DO GESTOR DO CONVÊNIO ............................................................................ 28 

 



 

 

 

APRESENTAÇÃO 

Este estudo é parte integrante do Contrato Administrativo n° 044/2021, assinado 

em 21/09/2021, firmado entre a empresa Felco Faleiros Projetos e Consultoria em Engenharia 

Ltda. EPP e o Município de Caçapava, para elaboração do PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO 

INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS - PMGIRS, referente à TOMADA DE PREÇOS nº 

002/2021. 

Os estudos preconizados para o Produto 3 – Diagnóstico Municipal Participativo 

abordam principalmente o levantamento e análise da situação dos resíduos sólidos gerados 

no município, além da integração deles com o PMGIRS, este volume traz o evento de 

mobilização social ocorrido nesta fase, sendo uma oficina pública online no dia 6/07/2022. 

 



 

 

 

1. OFICINA PÚBLICA ONLINE DE 06/07/2022 

1.1. DIVULGAÇÃO 

A divulgação da Oficina ocorreu da seguinte forma: 

• Site da Prefeitura - Chamada para participação da elaboração do PMGIRS no 

site da Prefeitura – contínua durante o desenvolvimento do PMGIRS com link para 

o site do PMGIRSC (Figura 1) e Convite da Oficina de 06/07/2022 (Figura 3); 

• Site do PMGIRSC – divulgação da Oficina de 06/07/2022 (Figura 2); 

• Redes sociais da Prefeitura: Facebook (Figura 4) e Instagram (Figura 5); 

• Televisão: TV Thathi (SBT) – Programa Novo Dia - entrevista com Agenor 

Micaeli dos Santos (gestor do Convênio), conforme Figura 6; 

• Jornais de grande circulação: A Gazeta (Figura 7) e Agora Vale (Figura 8); 

• Convites pelo WhatsApp e/ou e-mail às lideranças e principais interessados. 

 

 
Figura 1: Chamada para participação da elaboração do PMGIRS no site da Prefeitura – 

contínua durante o desenvolvimento do PMGIRS com link para o site do PMGIRSC 
Fonte: PMC (2022a) 

 

 
Figura 2: Convite no site do PMGIRS 

Fonte: Felco Faleiros (2021) 



 

 

 

 
Figura 3: Divulgação da oficina pública online no site da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022b) 



 

 

 

 
Figura 4: Divulgação da oficina pública online no Facebook da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022c) 



 

 

 

 
Figura 5: Divulgação da oficina pública online no Instagram da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022d) 
 

 
Figura 6: Divulgação da oficina pública online na TV Thathi (SBT) - entrevista com 

Agenor Micaeli dos Santos (gestor do Convênio) 
Fonte: TV THATHI - SBT (2022) 



 

 

 

 
Figura 7: Divulgação da oficina pública online no Jornal A Gazeta 

Fonte: A Gazeta (2022) 



 

 

 

 
Figura 8: Divulgação da oficina pública online no Jornal Agora Vale 

Fonte: Agora Vale (2022) 



 

 

 

 
Figura 9: Convites pelo WhatsApp e/ou e-mail às lideranças e principais interessados 

Fonte: PMC (2022e) 

1.2. MEMÓRIA 

A reunião iniciou às 19:15h com duração até às 21:15h, toda a reunião foi gravada. 

Primeiramente foi realizada a apresentação pela empresa Felco Faleiros, na qual 

explica o que é o PMGIRS e sua importância a equipe participante, a situação dos resíduos 

sólidos em Caçapava e as estratégias de participação no PMGIRS (Anexo – 01). Esta 

apresentação teve duração de 45 minutos, durante a apresentação houve comentários no 

chat e após a apresentação foi aberta a palavra para a população participar. 

Raquel: Como serão consideradas as nossas pontuações? De que forma será 

repassado para saber se foi acolhido? 



 

 

 

Cássia: A reunião é gravada e tudo o que foi ponderado aqui tanto no chat como 

verbalmente será colocado em uma memória da reunião e as pontuações serão consolidadas 

nos relatórios. O Plano é construído com a empresa elaborando com auxílio da Prefeitura e 

Grupo de acompanhamento e população, para que as informações sejam validadas 

Raquel: Vou me apresentar antes, sou moradora de Caçapava, da antiga Vila São 

Geraldo, sou geógrafa e estou finalizando o doutorado em planejamento urbano e regional. 

Perguntei, porque em muitas reuniões que participo a fala do cidadão não é considerada, é 

muito difícil de acabar sendo passada algumas demandas. Só de ter o comprometimento de 

aqui ser gravado e que nossas falas vão entrar em uma memória e que isto vai ser 

considerado e terá um momento que a gente vai ter acesso, vamos lembrar também participo 

da Ong Eco Vital, estamos aqui com nosso coordenador, então isto já alivia. 

Vou falar de impressões gerais: 

• Fiquei sabendo em cima da hora da reunião, entendo que a gente tem este 

limite de acessar e cativar as pessoas. Como cidadã me senti decepcionada de 

não ver representante do Poder Executivo, com exceção do Agenor e o Secretário 

Clóvis. E também não vi representantes do Poder Legislativo e Judiciário. Fica 

uma demanda para que nas próximas, reuniões estas representações estejam 

aqui com a gente somando 

o Cássia: Explanou sobre todos os meios de divulgação que foram 

realizados para este evento, mostrando que não houve falha na divulgação e 

que a falta de participação é comum em diversas cidades 

• Gostaria de saber se o Plano está disponibilizado no site para a gente consultar, 

porque na apresentação dá para ver que vocês fizeram bastante coisa, mas senti 

falta de algumas informações técnicas como esta relação das indústrias, quais 

possuem ou não licenças, pois pesquisei a Faé e os resíduos industriais me 

interessam, então continuo aqui com este olhar das indústrias mais poluidoras 

com materiais mais pesados 

o Cássia compartilhou o relatório e apresentou a relação de indústrias, 

explicando que a apresentação é uma síntese em linguagem apropriada para 

a população, mas o relatório, quando aprovado será compartilhado no site do 

PMGIRS e disponibilizado a toda a população 

• Senti falta de saber qual a projeção que estão usando no cenário de Caçapava 

para daqui a 20 anos. Caçapava está tendo um boom de crescimento urbano 

espraiado. 

o Cássia: as projeções serão no próximo relatório, no prognóstico 



 

 

 

• Senti na fala várias ações de uma cidade que funciona e gostaria que não seja 

muito acalorado na escrita, pois na prática muitas coisas são defasadas e coisas 

básicas, como pro exemplo a empresa Nova Opção não utilizar EPI decente. Moro 

no centro e quase nunca vejo funcionar a coleta seletiva. Vejo que há esforço e 

que a gente pode fazer muita coisa boa e esta é a ideia 

o Cássia abordou a questão da coleta dos catadores informais que é forte 

em Caçapava e também a quantidade de sucateiros existentes, disse que no 

plano a coleta seletiva é quantificada com a coleta seletiva formalizada e 

também a informal, pois ambas fazem a triagem e venda, impedindo que tais 

resíduos sejam apenas enterrados em aterro sanitário 

• Sobre estratégia de mobilização a gente deve necessariamente pensar para 

ser algo diferente dos outros municípios, pois o número de pessoas aqui está 

dizendo que a divulgação em site, jornal e outros não funciona e eu conheço 

muitas pessoas aqui e como pensar em uma estratégia, talvez presencial para 

este volume de pessoas talvez fosse mais rico. Então vamos pensar numa 

estratégia de juntos cativar mais 

• Também gostaria de um olhar mais sociológico, como a população não coloca 

o lixo na caçamba e sim do lado... estamos em um país subdesenvolvido, que a 

gente põe do lado porque sabe que as pessoas vão fuçar, para pegar o micro do 

micro do micro. Falo isto com o coração apertado porque esta é a realidade 

• Fiz várias anotações, pensando em algo inédito para este plano, pensar que os 

resíduos sólidos é um pepino gigante, senti falta de saber quanto Caçapava gasta 

com os resíduos. O ineditismo seria como Caçapava possui um gasto grande com 

resíduos sólidos, como inserir no Plano Municipal que empresas que gerem 

potenciais resíduos contaminantes, em uma porcentagem x, que a gente passe 

por uma Audiência Pública para conversar sobre este gasto que terá a mais e para 

que haja um comprometimento com uma educação ambiental. Seria um legado 

maravilhoso para a gente deixar vanguarda em uma forma de incentivar mesmo a 

educação ambiental, que eu vejo que o município tem se esforçado e eu 

compreendo a dificuldade de vocês 

o Cássia compartilhou no relatório a relação de contratos e gastos existentes 

em Caçapava e disse que no Prognóstico os custos serão trabalhados 

visando a sustentabilidade econômico-financeira dos serviços. Sobre as 

sugestões Cássia falou sobre o canal aberto com a população durante a 

elaboração do Plano no site do PMGIRS no formulário ou e-mail criado para 

esta função de participação colaborativa 



 

 

 

• Gostaria de agradecer de ter este diálogo e isto é riquíssimo 

Sulivan: Boa noite, não vou abrir o vídeo porque estou no meu ambiente de 

trabalho. A apresentação foi bastante consistente, a gente sabe da complexidade que é o 

trabalho e o Plano sendo feito por uma consultoria especializada nos traz um pouco de alivio. 

As coisas em Caçapava acontecem de forma confusa, por isto que diversas vezes insisti no 

site para excluir o nome da Katureté do trabalho, porque isto faz parte de mais uma confusão 

que ocorre desde sempre aqui. Gostaria que excluísse o nome Katureté, porque a Associação 

existe desde 2017, fomos nós da Ong Eco Vital que sugerimos a fundação desta entidade 

para poder acolher aquelas meninas que sempre estiveram lá de uma maneira informal, junto 

na área que você constatou que é uma área pública. Aquilo lá começou em 2006, com uma 

boa iniciativa do Prefeito da época, antes até da Política Nacional de Resíduos Sólidos. Só 

que foi prometido uma coisa que nunca aconteceu, a formalização, seria lá uma cooperativa, 

já teve seus momentos melhores que seria a COOPER RECICLE, fizeram logomarca, 

publicações em jornal da época mais nunca aconteceu e elas ali foram ficando e chegou a 17 

anos com absoluta informalidade. Então a Katureté é uma pasta de documentos, impecáveis 

para o que precisar daqui para a frente, mas não existe perante a situação atual. Ela poderá 

existir diante de um chamamento, diante de uma licitação, enfim algo que ainda venha a 

acontecer. Teve uma Ong que deu consultoria às meninas para que as meninas tivessem 

todos os documentos, mas estes são guardados em uma pasta e não são ativos, nunca foi 

feita uma assinatura de nada e este CNPJ é declarado com sem atividade, não tem 

movimentação, então tudo o que ocorre é diante da informalidade, como sempre ocorreu em 

Caçapava e continua ocorrendo. Não estou denunciando nada e nem ninguém, é uma 

situação que sempre aconteceu e a gente não pode tirar o mérito disto, porque esta coleta 

seletiva precária que instituiu em Caçapava, mas chegamos no ápice da precariedade 

atualmente, sempre serviu para efeitos da Prefeitura declarar como prestação de contas do 

Ministério Público, sempre serviu para inserir no município verde azul... existe? Lógico que 

existe, a coleta seletiva não é nada disto que está no site da Prefeitura, é uma ilusão absoluta. 

Existem bairros que o caminhão nem passa e tem bairro que o caminhão passa apenas em 

uma rua para pegar de uma casa, isto não é coleta porta a porta, a gente precisa entender 

que aquilo é fantasioso. Em uma coleta porta a porta que não condiz com a quantidade de 

resíduos que é coletado, é preciso dizer que tem, mas que é precário e precisa melhorar. Faço 

parte da diretoria da Katureté, então me preocupa saber como o nome está sendo utilizado, 

pois pode implicar inclusive em algo judicial perante a entidade, a entidade está lá pronta para 

atuar, mas não atua hoje. O máximo que ela atuou foi junto com a Eco Vital em campanhas 

de educação ambiental, sempre incluímos a Katureté. Nós temos uma apresentação de sobre 

resíduos sólidos que apresentamos pelo Vale do Paraíba, mas nunca em Caçapava. É 

importante esta informação chegar até você, porque vocês são de São Carlos e nós que 



 

 

 

vivemos o dia a dia aqui, nós é que sabemos o que acontece aqui, a Operação Cata-Bagulho 

tem, mas não funciona, toda vez o caminhão está quebrado; a coleta seletiva não inspira 

confiança, porque toda hora quebra um caminhão, falta o caminhão de outra coisa... tira o 

caminhão da coleta seletiva, como se a coleta seletiva tivesse tapando um buraco da coleta, 

dias de feriado não tem coleta, chegamos no ápice da precariedade da coleta seletiva. É 

preciso que o Plano observe esta dinâmica porque é a realidade. Os resíduos da Usina de 

asfalto nos preocupam, tem a licença de operação, mas para onde vão os resíduos? Não sei 

quem fiscaliza aquilo, achei um espanto lá, não sei como tem licença. O município não dispõe 

de um fiscal de Meio Ambiente, quem fiscaliza as questões de meio ambiente? Gostei da 

apresentação, são informações que algumas ainda não tinha, nesta projeção na próxima 

oficina acho que terá gráficos interessantes para poder acompanhar isto. Dentro da nossa 

apresentação sobre geração de lixo a qual a gente inclui a realidade de Caçapava, a nossa 

apresentação chama-se resíduos ou lixo, a gente tira no final uma conclusão do que a gente 

gera e a questão de Caçapava é que o lixo gera quase 3 mil viagens de caminhão até o aterro 

sanitário de Tremembé que são 70 km ida e volta, então se colocar na ponta do lápis o quanto 

o caminhão roda para voltar vazio é algo assustador, talvez uma sugestão da Usina de 

Transbordo para diminuir a quantidade de viagens e otimizar este trabalho. Enfim, tem muita 

coisa que o Plano vai revelar para a gente e que vai nos guiar para uma gestão melhor dos 

resíduos aqui. Sinto que a Prefeitura não dispõe de um quadro técnico suficiente para 

trabalhar com isto diariamente. Concordo com você com os meios de divulgação, mas as 

pessoas realmente não estão interessadas em mais nada, quando tem assuntos que envolve 

Prefeitura gera menos interesse ainda, por não confiarem em nada mais do que ocorre, então 

chega realmente em uma situação de conflito, mas precisa capilarizar um pouco mais a 

divulgação, recebi através do Agenor e distribuí ao Grupo da Eco Vital do qual a Raquel está 

aqui, a Maria Regina de um outro coletivo que participo no município e é isto; dias e horários 

adequados para ter uma presença maior dos munícipes e lideranças seria ótimo. Isto que 

estou trazendo aqui não é somente a minha percepção como atuante da entidade, mas 

também como munícipe, moro em um bairro afastado que as coisas são muito piores do que 

no centro e rodo muito o município de Caçapava e a realidade é muito ruim sobre resíduos, a 

educação ambiental que a gente tem é incipiente, não consegue sensibilizar, não consegue 

agregar, é difícil a gente entender como que um projeto ambiental que está aqui a algum 

tempo ainda não conseguiu melhorar a realidade, então tem muito o que avançar e melhorar, 

espero que realmente o Plano venha trazer estes novos horizontes e que a gente consiga 

realmente avançar de fato 

Cássia falou sobre o histórico de 2015 a 2021 da coleta seletiva que oscila muito 

no decorrer dos anos em Caçapava, não é algo que vem evoluindo, não tem esta continuidade 



 

 

 

que deveria ter. Sobre a presença das pessoas, vocês que são lideranças aqui em Caçapava 

podem ajudar disseminando a importância do Plano e da participação popular 

Sulivan: um cálculo grosseiro das 1900 ton/mês dos 36% dos recicláveis seria 680 

ton/mês que poderiam ser reciclados e isto não consegue fazer o ano inteiro, ou seja dentro 

da nossa apresentação, na projeção que a gente tem o que ocorre em Caçapava da coleta 

seletiva é equivalente a menos de uma semana se fosse uma coleta plena, ou seja um ano 

inteiro para um resultado de menos de uma semana. É algo que não condiz com o que o site 

da Prefeitura apresenta como onde passa e os dias que passam a coleta seletiva, está muito 

longe da realidade 

Agenor: gostaria de fazer alguns comentários sobre alguns posicionamentos das 

contribuições que tiveram 

• Para quem não sabe estou como coordenador deste grupo de 

acompanhamento do PMGIRS, somos eu, a Ligia, o Rogério, o Jonas e a Ana 

Paula que fazemos a análise do produto que a Felco Faleiros entrega para a gente 

• Com relação ao que a Raquel falou da divulgação, da forma da apresentação... 

conheço você e sua qualidade técnica sei de todo este potencial que você tem, 

para a apresentação pelo ao menos vi assim que não é uma apresentação para 

técnicos, é para a população no geral, então a apresentação esteja mesclando um 

pouco esta conversação e realmente no produto 3 tem bastante informação, 

algumas coisas que você questionou está neste produto e outras como a própria 

Cássia já explicou estarão no próximo produto que é o Prognóstico, mas espero 

que você esteja participando na nossa próxima oficina porque são contribuições 

muito significativas, todos que estão aqui estão participando 

• Um pouco do que o Sulivan falou, este Plano, muito das informações partem 

da Prefeitura, inclusive eu mesmo dei várias informações e eu fiquei surpreso 

agora quando o Sulivan falou que a Katureté não está lá instalada recebendo o 

material da reciclagem, foi surpresa para mim. Desde quando conheço a Lea que 

está instalada lá na reciclagem no Eldorado, no princípio era Coper Recilca e 

depois Katureté, então desde que foi mudado a Lea se apresenta com da Katureté, 

então esta informação que foi colocada no trabalho é informação que eu tenho e 

que a pessoa que está lá passa a informação para a gente e pelo que eu sei era 

a Katureté que está lá, vamos rever este tipo de informação 

• Você falou da divulgação Raquel, fiz uma continha rápida aqui e para pessoas 

que eu tenho contato em algum grupo são 66 pessoas, destas 66 tem um grupo 

que participo que são 31 pessoas, destas 31 pessoas estão presentes aqui eu, a 

Ligia e o Clovis e são pessoas do convívio do trabalho e quando postei o convite 



 

 

 

e não foi feito só uma vez, foi feito mais de uma vez, não coloquei como uma 

participação do trabalho e sim que este Plano é para o caçapavense, não é para 

o departamento de meio ambiente, então por favor, participem como caçapavense 

e infelizmente estamos vendo a baixa participação das pessoas e que por 

histórico, nestes últimos 2 anos de pandemia, percebo que a oficina online estava 

tendo uma maior participação das pessoas, isto percebi até nos Conselhos que 

participo que a reunião online, além de ser mais produtiva estava tendo maior 

participação da população e quando pensamos em fazer online o pensamento foi 

este, talvez vamos ter que repensar a estratégia pela participação 

• Vou insistir, naquele site onde foi passado o link, tem uma parte de contato, 

então estas contribuições, coloquem lá no contato para que a gente possa 

absorver isto e verificar, pois como falei, grande parte das informações são 

informações que a gente tem junto a Prefeitura, é a conversa do dia a dia na 

Prefeitura pois estou aqui faz 9 anos, mas é lógico, nada mais do que a população 

que está ali no dia a dia que pode melhorar esta contribuição. O Plano vem para 

isto, a situação está precária? Sim a situação está precária, mas podemos 

melhorar, então é trazer estas contribuições, este material para que a gente posa 

pegar o Plano e dizer isto aqui é a situação de como está o município, mas a gente 

pode melhorar. Vou encerrar a minha fala, pois quem me conhece sabe que ficaria 

aqui falando, mas começamos 19:15h e são quase 21:h então estou encerrando 

minha fala 

Sulivan: Agenor, só para deixar claro, a gente conversa muito sobre a questão da 

Lea, eu simplesmente estou me posicionando como um membro da diretoria daquela 

entidade, eu sempre orientei, Lea vocês lá não são Katureté, vocês são vocês, nunca houve 

um documento, não tem nada formal, não existe contabilidade, lá é absoluta informalidade, 

por n vezes já expliquei isto para ela e ela sempre se apresentou como isto, basta ver a 

situação que elas chegaram lá, se fosse perante uma entidade isto não teria acontecido 

jamais, mas deixo aqui a minha preocupação de que isto não venha acarretar nenhum dano 

judicial a entidade, pois não há de fato presença efetivada da Katureté. Eu sei que é assim, a 

Lea realmente se apresenta como da Associação, por sinal ela é a presidente, mas ela é tão 

humilde, tão simples que não consegue entender o que é o funcionamento de uma entidade, 

não foi por falta de explicar, de pedir para ela estudar, participar. Ela não participa e é 

dificultoso, poucos tem o espírito de liderança, é muito complicado. O meu temor é o fato de 

a entidade sofrer alguma penalidade judicial, justamente pelo fato dela ser informal e isto 

constar em um relatório oficial. Agenor uma questão, na próxima oficina não vamos esperar 

mais pessoas do que tem hoje, talvez tenha até menos, porque realmente as pessoas não 

estão nem um pouco interessadas e para eles o problema: resíduos sólidos, não é problema 



 

 

 

deles, é problema do município, alguém tem que resolver, é problema de vereador que está 

ganhando e não está fazendo nada e a gente vai ter que se sacrificar entre nós aqui para sair 

o melhor plano possível 

Agenor: Realmente a gente só vai reavaliar o que a gente coletou quanto à 

Katureté 

Raquel: Queria deixar registrado que a Faé é uma preocupação e que agora não 

me lembro em detalhes, mas aquela vinda de uma ONG, tentando articular uma possível 

extração da escória, do chumbo com potencial reaproveitamento econômico, mostrou que ali 

o chumbo está misturado com terra e que há segregação do que é aproveitável e do que vai 

ser escória mesmo, inviabilizaram o reaproveitamento do chumbo ser atrativo. Me preocupa 

se estes 600 mil, mesmo assim torna esta situação viável. Por isso que coloquei aqui para o 

Plano contemplar com um indicativo de que quando determinadas empresas que produzem 

grandes volumes de resíduos, passem por mais um processo de participação pública, mas 

que a questão dos resíduos seja discutida como mais uma forma de cativar as pessoas para 

uma questão do uso do espaço. Isto pode em 20 ou 30 anos ajudar a proteger um pouco mais 

Caçapava da instalação de empresas que gerem resíduos sólidos muito contaminantes e que 

dão destinações informais. Agradeço a participação de ver a equipe técnica envolvida, de 

perceber que vocês têm diálogo, empresa e Prefeitura e é isto que o Sulivan coloca, a 

fragilidade da ação dos técnicos do Poder Executivo, na realidade das cidades brasileiras e 

na realidade de uma cidade como Caçapava. Também convidei muitas pessoas e ninguém 

veio, então é a apatia nossa né 

Cássia reforçou a importância do site do PMGIRS para que ao longo do 

desenvolvimento do trabalho as pessoas possam contribuir e se informar da questão dos 

resíduos sólidos em Caçapava 

Agenor: só aproveitando o gancho da Raquel em relação à Faé, a Raquel citou 

uma Ong que esteve aqui fazendo um estudo, realmente, eles estiveram aqui, veio um pessoal 

de Minas Gerais, pegaram o material para fazer análise e simplesmente sumiram. Vieram, 

levantaram material e não deram mais posicionamento nenhum e não falaram mais nada, 

depois disso a gente entrou em contato com mais 2 empresas, uma das empresas a gente 

entrou com o pedido de CADRI, uma das empresas era aqui em Suzano, era levar o material 

lá para Suzano, eles iam fazer uma análise para verificar com relação ao potencial que tinha 

ali e foi feito este pedido de CADRI e foi negado pela CETESB, porque a empresa que estava 

solicitando análise não tem autorização da CETESB para processar aquele tipo de material, 

então foi negado. Uma outra empresa que a gente conversou, era a Pioneiro de Santa 

Catarina que foi colocado na apresentação, também é uma amostra do material para eles 

fazerem esta análise, conseguimos o CADRI, eles entraram com toda a documentação, a 

CETESB pegou autorização do órgão estadual de lá e ambos autorizaram, mas a empresa 



 

 

 

após isto disse que não tem mais interesse em fazer. Solicitei um e-mail falando que não 

tinham interesse e pararam no meio do caminho. Em 2020 a gente teve contato com a 

Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente e uma das conversas foi em relação ao FEPRAC 

e isto a gente conseguiu evoluir com relação ao FEPRAC, inclusive com ajuda do Ministério 

Público e conseguimos que o Fundo aprovasse esta verba. Para você ter uma ideia, existia o 

Fundo, mas ele ainda não estava regulamentado e com a provocação que a gente fez o 

secretário na época Marcos Penido regulamentou este fundo e este 600 mil reais vai ser o 

primeiro dinheiro que vai ser utilizado ali para a Faé, mas é um estudo que vão fazer da área, 

ver o grau de contaminação da área se existir e com o estudo vamos saber a situação. Seria 

muito fácil o município enviar este material a um aterro industrial, mas não é este o objetivo, 

não só do Município como também do Ministério Público, é que se dê uma melhor destinação. 

Então procuramos alternativas para estar fazendo e este dinheiro do FEPRAC é para isto, 

fazer um estudo de viabilidade, verificar o que se pode fazer com este material e tentar correr 

atrás de alternativas. Só para dar um retorno em relação a Faé, entra ano e sai ano e a gente 

sabe que aquilo é um calo que tem que correr atrás. Como eu falei as empresas acabam se 

desinteressando, infelizmente a gente tem este trabalho, talvez seja até pelo que você falou 

da quantidade de terra misturada com o chumbo, nem vale a pena mexer, então é muito pouco 

material que vai ser aproveitado e um material que vai ser descartado mesmo, então é isto. 

Eliane: Boa noite, sou responsável por uma empresa de usina de reciclagem de 

resíduos da construção civil e estamos nos instalando em Caçapava, já tem um ano e estamos 

aguardando a licença de instalação que está para sair esta semana, então gostaria de deixar 

a nossa contribuição aqui e se possível estamos aí como responsável técnica ou como 

empresa também, podem nos procurar, acredito que mais 3 a 4 meses já vamos estar 

operando, então gostaria de deixar nossa contribuição aqui. 

Cássia e Agenor agradeceram as contribuições e encerraram a reunião. 

1.3. COMPROVAÇÃO DE PRESENÇA E FORMA DE APRESENTAÇÃO DA OFICINA 

As figuras a seguir comprovam a presença da participação da população e a forma 

de apresentação da reunião. 



 

 

 

 
Figura 10: Lista de Presença  

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h



 

 

 

 
Figura 11: Compartilhamento da apresentação e comprovação de gravação da reunião 

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h 
 

 
Figura 12: Apresentação realizada pela empresa Felco Faleiros 

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h 
 



 

 

 

 
Figura 13: Participação da população – liderança municipal 

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h 
 

 
Figura 14: Participação da população – liderança municipal - mosaico 

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h 



 

 

 

 
Figura 15: Participação do gestor do Convênio 

Fonte: Sala de Reunião Google Meet (meet.google.com/uae-wrig-tym) de 06/07/2022 às 19h 

1.4. CHAT 

00:01:07.996,00:01:10.996 
Maria Regina de Oliveira: Boa noite 
 
00:11:04.485,00:11:07.485 
Sullivan Morais Santos Santos: Protesto. Katureté não recebe nada. A entidade existe, tem toda 
documentação necessária, porém, quem recebe são pessoas que estão de forma precária desde o ano 
de 2006. Faço parte da diretoria dessa associação, e peço que retifique essa informação. 
 
00:12:13.641,00:12:16.641 
Raquel Henrique: Endosso. 
 
00:12:20.735,00:12:23.735 
Raquel Henrique: Não foi sobre as fotos que ele falou 
 
00:12:28.288,00:12:31.288 
Raquel Henrique: Foi o conteúdo que você apresentou. 
 
00:12:35.050,00:12:38.050 
Raquel Henrique: De participação municipal. 
 
00:13:23.428,00:13:26.428 
Raquel Henrique: Na manutenção do funcionamento. Isso omite a luta e as imensas dificuldades que 
elas têm. 
 
00:13:25.636,00:13:28.636 
Sullivan Morais Santos Santos: As pessoas não estão em nome da associação Katureté. Por gentileza, 
não coloque o nome da entidade. Nunca houve nada formal que envolva a entidade  agradeço a 
compreensão. 
 
00:14:50.882,00:14:53.882 
Sullivan Morais Santos Santos: Perfeito Raquel. A entidade está apta a participar de chamamento, 
editais, etc. Mas, até o momento não existe nada formal. 
 
00:15:50.190,00:15:53.190 



 

 

 

Cássia Á R Junqueira Faleiros: Obrigada pelas informações, iremos verificar e fazer as devidas 
modificações! 
 
00:17:50.326,00:17:53.326 
Sullivan Morais Santos Santos: Agradeço, isso pode comprometer juridicamente a entidade, e 
encoberta a real situação das pessoas que lá estão lutando desde 2006. 
 
00:19:53.765,00:19:56.765 
Cássia Á R Junqueira Faleiros: Dimas, após a apresentação abriremos a palavra a todos os 
interessados 
 
00:22:56.770,00:22:59.770 
Sullivan Morais Santos Santos: Qual a destinação dos resíduos da usina de asfalto? 
 
00:26:20.233,00:26:23.233 
Sullivan Morais Santos Santos: Protesto novamente, a assoberbação Katureté não recebe nada. 
 
00:27:06.888,00:27:09.888 
Cássia Á R Junqueira Faleiros: Sullivan, após a apresentação abriremos a palavra a todos os 
interessados 
 
00:29:48.759,00:29:51.759 
Sullivan Morais Santos Santos: Sicredi também disponibiliza ponto de recebimento de pilhas. 
 
00:37:32.014,00:37:35.014 
Raquel Henrique: O que são essas siglas 
 
00:38:15.516,00:38:18.516 
Raquel Henrique: sugestão: legendas em tabelas e mapas. Mapa atualizados e em maior destaque. 
 
00:40:36.606,00:40:39.606 
Sullivan Morais Santos Santos: É preciso ressaltar que, a coleta seletiva sempre foi precária, e 
encontra-se em sua pior situação. Nunca foi tão ruim e não inspira confiança. O que a prefeitura 
apresenta como divulgação na prática não ocorre. 
 
00:42:09.334,00:42:12.334 
Sullivan Morais Santos Santos: Operação cata bagulho não funciona também. 
 
00:45:35.228,00:45:38.228 
Sullivan Morais Santos Santos: Sugiro que as próximas sejam presenciais, em horários e dias 
adequados para participação popular e de lideranças 
 
00:46:49.413,00:46:52.413 
Raquel Henrique: Manda no chat para gente, por gentileza 
 
00:46:54.582,00:46:57.582 
Raquel Henrique: O link 
 
00:47:25.930,00:47:28.930 
Cássia Á R Junqueira Faleiros: https://pmgirscacapava.wixsite.com/pmgirs 
 
00:47:40.769,00:47:43.769 
Raquel Henrique: Grata! 
 
00:48:02.629,00:48:05.629 
Raquel Henrique: Me inscrevo para fala na hora pertinente. 
 
00:48:27.154,00:48:30.154 
Sullivan Morais Santos Santos: Sim. Mas não é a entidade que está presente. 
 



 

 

 

00:48:46.266,00:48:49.266 
Sullivan Morais Santos Santos: Me inscrevi para falar também no momento pertinente. 
 
00:49:42.609,00:49:45.609 
Sullivan Morais Santos Santos: Pode dizer primeiro Raquel 
 
00:55:20.268,00:55:23.268 
Clóvis Marcondes: Arq Clóvis Marcondes SECRETARIO DE PLANEJAMENTO E MEIO AMBIENTE. 
 
01:03:50.676,01:03:53.676 
Maria Regina de Oliveira: Concordo com a Raquel, moro na Vila Santa Izabel/Jardim Maria Cândida e 
aqui não há coleta seletiva. 
Não há divulgação das baias que ficam perto da linha do trem e o descarte de materiais é efetuada em 
locais inadequados. 
 
01:05:51.776,01:05:54.776 
Raquel Henrique: Mal atendida 
 
01:05:56.252,01:05:59.252 
Raquel Henrique: Não que não acontece 
 
01:06:08.448,01:06:11.448 
Raquel Henrique: Os dados e a prática. 
 
01:08:33.324,01:08:36.324 
Raquel Henrique: Pois é. Teve divulgação. Mas ainda precisa de estratégias. 
 
01:09:00.441,01:09:03.441 
Raquel Henrique: O número de participantes que não são técnicos na live demonstra isto. 
 
01:10:35.561,01:10:38.561 
Raquel Henrique: Depois do Sullivan, gostaria de contribuir com uma última angústia sobre a Fae 
 
01:14:08.038,01:14:11.038 
Clóvis Marcondes: Olá pessoal agradeço a participação de todos, Cássia parabéns pela apresentação. 
A todos deixando aberta a SPMA para ideias, apoios e compartilhar conhecimentos e aprendizados. 
Agora é o começo daquilo que já de envia ter sido feito. Obrigado mais uma vez. Por motivo de.outro 
compromisso da secretaria, me despeço. Boa noite. Juntos somos mais fortes! 
 
01:36:46.234,01:36:49.234 
Raquel Henrique: Pois é Agenor. Acho que é uma apatia das pessoas na participação pública.  Como 
podemos cativar? Só com trabalho de EA de longo prazo... acredito 
 
01:38:29.021,01:38:32.021 
Raquel Henrique: Qual o prazo? Para contribuições? 
 
01:49:56.678,01:49:59.678 
Raquel Henrique: Eu cheguei a mandar e-mail para eles também. Não tive resposta 
 
01:52:44.762,01:52:47.762 
Raquel Henrique: Excelente Agenor 
 
01:52:49.713,01:52:52.713 
Raquel Henrique: Se existe? 
 
01:52:56.797,01:52:59.797 
Raquel Henrique: Existe. 
 
01:53:08.854,01:53:11.854 
Raquel Henrique: Um estudo de viabilidade? 



 

 

 

 
01:53:58.244,01:54:01.244 
Raquel Henrique: Que volte para o ciclo econômico 
 
01:55:49.688,01:55:52.688 
Sullivan Morais Santos Santos: Agenor, você sempre de parabéns pela sua dedicação e técnica no 
assunto. 
 
01:56:08.066,01:56:11.066 
Sullivan Morais Santos Santos: Boa noite. Preciso me retirar. 
 
01:56:28.062,01:56:31.062 
Raquel Henrique: Agradeço também a participação. 
 
01:57:21.784,01:57:24.784 
Raquel Henrique: Foi muito rica a conversa 
 
01:57:46.905,01:57:49.905 
Gisele Vitor: Boa noite a todos ! E parabéns pela apresentação.  
 
01:59:01.977,01:59:04.977 
Raquel Henrique: Boa noite! 
 
01:59:15.270,01:59:18.270 
Eliane Santos: Boa noite 
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ANEXO 01 – APRESENTAÇÃO REALIZADA NA OFICINA PÚBLICA ONLINE DE 

DIAGNÓSTICO EM 06/07/2022 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 


